

## LE EGLISE SES COMBATS ET SES VICTOIRES.

(Pour L'Etudiant)

### 5ième victoire : l'Eglise et les temps actuels.

Ce n'est pas assez pour la sainte Eglise d'avoir su triompher dans tous les temps de la fureur du monde et de la rage des enfers.

Aujourd'hui encore, elle triomphé de l'égocisme du siècle par le nombre vraiment prodigieux de ses hôpitaux et de ses institutions de charité où elle invite toutes les douleurs et toutes les misères humaines à s'y donner rendez-vous, sûres d'y trouver toujours quelque adoucissement si non une guérison complète et radicale.

Aujourd'hui encore, elle triomphe de l'impétuité de la presse par la publication d'ouvrages de toute sorte, d'écrits immortels marqués au coin du talent, du bon goût et même du génie.

Aujourd'hui encore, elle triomphé de l'indifférence et de l'orgueil, par ses phalanges d'apôtres, de prêtres et de religieux dont l'unique ambition est de travailler au bonheur des individus et des sociétés par la voie de la prière, du dévouement et du sacrifice.

Aujourd'hui encore, la sainte Eglise triomphé d'un bout de l'univers à l'autre par l'œuvre incomparable de la propagation de la foi et par le zèle infatigable de ses missionnaires. Et c'est en vain que le protestantisme lui dispute ce triomphe. Malgré les millions annuels de la société biblique, il sera toujours vaincu et restera à côté du catholicisme dans

les limites d'une infime minorité.

Aujourd'hui encore, avec l'aide de ses humbles religieux et religieuses qui ont le secret de former l'intelligence et le cœur du jeune âge, à la science et à la vertu, la sainte Eglise triomphé dans l'éducation de la jeunesse où elle joue le rôle principal et où elle opère partout des prodiges, malgré les entraves qu'on voudrait mettre à son ardeur.

Aujourd'hui encore, disons-le avec une noble fierté, bien que son chef visible soit attaqué dans ses priviléges, dans ses droits et dans ses libertés les plus sacrés et les plus inviolables, elle triomphé dans son pontife-roi. Oui, on a beau le détenir captif dans son palais comme dans une prison. La populace a beau pousser, autour de cette prison, ces sauvages vociférations dont les échos appor-tés par la voie des journaux viennent si profondément attrister nos cœurs ; on a beau imaginer chaque jour de nouveaux genres d'outrages ; on a beau porter l'im-pudence jusqu'à ériger des statues à des apostats, comme on l'a fait tout récem-ment, et cela au centre même de la ca-tholique, la sainte Eglise triomphé dans l'immortel Léon XIII dont le règne s'étend non seulement sur les intelli-gences, grâce aux enseignements de ces incomparables encycliques où il justifie si bien son glorieux surnom de "Lumen in cœlo," mais encore sur les cœurs, comme viennent de le prouver les dé-monstrations uniques de son jubilé sa-cerdotal.

O Eglise de Jésus-Christ ! que vous êtes grande dans vos combats et dans vos triomphes ! Avec quelle joie nous avons parcouru la suite de vos annales !